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港須早建設「機時」不可失
要利用中子的特性作「探針」，科學

家必須先得到和控制中子，而被稱為
「超級顯微鏡」的散裂中子源，正是這
樣一項重大科學裝置，透過加速器提供
的高能質子，轟擊重金屬靶而產生大量
中子作科研之用。王循理進一步解釋，
散裂中子源為產生中子的源頭，要進行
探測，便要透過後期建設，於裝置上面

引出孔道，再在孔道上建立用於測量不同內
容的先進譜儀。不過，每台中子源能建的譜
儀數量有限，愈到後期愈難申請到建譜儀的
機會，所以他希望香港能更積極及早參與其
中，「爭取到話語權。」
中國散裂中子源工程總指揮、中科院院士
陳和生曾表示，中國散裂中子源將來最多能

建20台譜儀。王循理指，目前東莞的設備
已有7台譜儀在設計、建設、調試中，近日
廣東省計劃投資3億元建設的兩台亦已在啟
動中，分別是可檢測航天航空損傷、核電站
損傷等的中子成像譜儀，以及一台在「粵港
澳大灣區」的精神下，按照香港用戶需要建
造的全球首批微小角譜儀，用於高分子材
料、蛋白質、大分子結構等，有望突破現有
譜儀的研究能力。

冀以港名建譜儀
新譜儀建設有望助香港科研發展，目前城

大亦以技術支持角色與東莞理工學院合建多
物理譜儀，計劃可於2021年建成。王循理表
示，現正和港大、中大、科大學者一起向研

資局申請2,000萬元資助，追加於城大參與的
譜儀項目中，先佔一份額，更希望未來獲得
特區政府積極支持，以香港名義建設譜儀。
他強調，參與建設對比僅做一個「用

戶」，可令香港科學家與其他專家群體增加
高水平合作交流，更有機會在未來科研發展
「爭取到話語權」。
他分享早年在美國散裂中子源建設時，加

拿大就曾投資一台譜儀，而加拿大用戶群體
可以完全介入後期建設，後來美國高端工作
有部分亦是加拿大科學家在做，而之所以能
做，「是因為有投資，讓他們獲得一定比例
的『機時』（使用機器的時間）。」
他指，雖然散裂中子源用戶面向全球，
「但使用權申請錯過一次就要再等半年」，

而當遇到發現新材料等熱門題目時，爭取到
「機時」就更難上加難。
目前，中國、美國、英國和日本的散裂中
子源設備，一般會對外開放使用，但用戶要

提前遞交申請報告，具備世界級水準的研究
才會獲批使用儀器，而投資建設譜儀的單位
通常會獲得優先使用權。

■香港文匯報記者 柴婧
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■■ 王 循 理王 循 理 （（ 右右
一一））與城大校長與城大校長
郭位等參觀中國郭位等參觀中國
散裂中子源加速散裂中子源加速
器器。。 受訪者供圖受訪者供圖

促進香港同內地加強科技合作，支持香港成為國際創
新科技中心，發揮內地和香港各自的科技優勢，為香港
和內地經濟發展、民生改善作出貢獻，是在香港實行
「一國兩制」的題中應有之義。

習 主 席 金 句

中子是組成原子核的微小粒子
之一，被視為研究物質結構和動
力學性質的理想「探針」，甚至
是研究非晶鈦結構等諾貝爾獎級
別課題的不二選擇。科學家會利
用中子束射到研究樣品上，而中
子會在不破壞樣品情況下與其原
子核相互作用，產生散射，通過

測量散射的中子能量和動量變化，便
可了解該物質的微觀結構和運動規
律，對物理學、材料科學、納米科
學、醫藥、新型核能開發等前沿領域
都有重大貢獻。
城大物理學系系主任兼講座教授王

循理，主要透過中子散射、同步輻射
等手段，研究大塊非晶合金和磁記憶
合金等無定型態物料的結構。
他指出，對材料科學來說，研究結構

非常重要，因為「結構決定性質」，又
解釋道，一般金屬材料裡面的原子排序

都是有規律的，而大塊非晶合金、磁記
憶合金的結構則沒有規律，而且中子不
帶電，但本身有磁距，因此特別適合研
究合金材料的磁學性質，人類對磁結構
理解的知識，「至少九成是從中子散射
定出來的。」
此外，中子還具有同位素識別能力，

波長與晶格參數相近、具有較強穿透力
等，都是以中子散射技術進行材料科學
和生命科學研究所具有的優勢和特點。
王循理領導的研究團隊去年便曾利

用澳洲的中子儀器、美國的同步輻
射、日本最先進的電子顯微鏡，在金
屬玻璃成型過程中，發現一個未為人
知的無定型狀態，破解了40年來困擾
科學界的謎團。隨着中國散裂中子源
投入應用，他表示，正與東莞理工學
院合作，在中子源研製先進的多物理
譜儀，進一步分析非晶和無定型態物
料。 ■香港文匯報記者 柴婧
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動力學「探針」研究不二選

香港回歸 21 周年 習主席視察香港一周年一周年之合作篇
■責任編輯：霍柏宇、嚴栢曜

2018年6月26日（星期二）
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當一個中等能量質子打到重核（鎢、汞等元素）之後會導致重核不穩定而「蒸
發」出20個至30個中子，這樣重核「裂開」並向各方向「發散」出相當多的
中子，大大提高了中子的產生效率，按這種原理工作的裝置稱為散裂中子源。

散 裂 中 子 源

根據國家主席習近平的重要指示根據國家主席習近平的重要指示，，國家科技部國家科技部、、財政部大力推動兩地科財政部大力推動兩地科

研協作研協作，，香港與內地創科合作步入新時代香港與內地創科合作步入新時代，，粵港澳大灣區相關發展是焦粵港澳大灣區相關發展是焦

點點。。在科研基建層面在科研基建層面，，位於東莞的位於東莞的「「國之重器國之重器」、」、專研物質微觀結構的中專研物質微觀結構的中

國散裂中子源今年國散裂中子源今年33月正式投入運作月正式投入運作，，當中亦有香港科學家身影當中亦有香港科學家身影。。城市大學城市大學

物理學系系主任王循理為中子源項目的高級顧問物理學系系主任王循理為中子源項目的高級顧問，，他接受香港文匯報訪問他接受香港文匯報訪問

時指時指，，香港科研水平於大灣區內領先香港科研水平於大灣區內領先，，且港莞兩地交通方便且港莞兩地交通方便，，港校將是散港校將是散

裂中子源的最大受益者裂中子源的最大受益者。。 ■■香港文匯報記者香港文匯報記者 柴婧柴婧

作為中子散射技術專家，他亦正不遺餘
力為香港培養和引進更多相關人才，

亦計劃向特區政府申請投入逾億元經費，讓
香港直接於散裂中子源建設專有譜儀，提升
本港科研地位，同時造福整個大灣區科研發
展。
在東莞的散裂中子源是全世界第四台同
類型脈衝式研究設施，是中子散射（Neu-
tron scattering）科研及業界發展的多學科
平台，也是大灣區內最重大的科研基建。
4月下旬，香港立法會4個委員會破天荒
考察大灣區，也特別獲安排近距離深入了
解這個「國之重器」。作為行程重點之
一，議員們對設備未來可對香港帶來的便
利和機遇感到興奮，又鼓勵港人抓緊爭取
這一大灣區福利。

「南方光源」若成 莞將獨步物研
自十多年前中國散裂中子源計劃構思以
來，當時仍於美國做研究的王循理已開始擔
任項目顧問，至2012年他加盟城大，成為本
港學術界中子散射技術的先驅，對香港於有
關領域面臨的機遇與挑戰了然於胸。
他認為，東莞高校數目不多，而香港科研
水平在區域內領先，來往港莞交通又很方
便，「所以我常說，散裂中子源建在東莞最
大的受益者是香港高校。」
他續說，東莞今年初首期投資超過50億

元人民幣建設松山湖材料實驗室，廣東省亦
考慮在散裂中子源周邊規劃建設一台先進光
源設備「南方光源」，也可能建自由電子激

光裝置，認為如果各項目都能落實，「東莞
便是（物理科研）世界上獨一無二的地
方」，而香港也可能受惠更多。

王循理：應着重提升本地用戶群
但王循理坦言，香港如要更好利用包括散

裂中子源等區內大型科研基建的優勢，便要
處理「本地用戶群體薄弱」問題，「要有效
解決，一是引進高級科學家，另一則是加緊
培養人才。」
所以自2014年起，王循理透過獲裘槎基

金會撥款資助的暑期課程，為香港科學家提
供有關使用中子散射技術的培訓 ，「我們
已經辦了兩屆，每次30名學員，其中10名
來自香港高校，主要訓練數據分析，因為在
中子實驗中，數據分析是個大問題。」
王循理提到，城大去年進行學系重組，包

括開設香港首個材料科學及工程系，推動跨
學科物料性質及結構研究，而其所處的物理
系亦定下兩個培養方針，一是着重理論和計
算物理，二是着重高端實驗，「這就是考慮
到利用東莞的散裂中子源，配合香港實驗地
方少但國際化的特點，希望抓緊機遇。」
王循理又透露，有意向特區政府提交研究

計劃，爭取香港以最直接的方式參與散裂中
子源的研究，用1億元至2億元建設香港投
資的譜儀，「如果香港能在散裂中子源建設
世界領先的儀器，會造福於香港各個大學，
得到散裂中子源的優先安排，香港科學家能
自己再分配，對香港科學的上升有很大幫
助。」

■■王循理提到王循理提到，，城大物理系亦定下兩個培養方針城大物理系亦定下兩個培養方針，，一是着重理論和計算物理一是着重理論和計算物理，，二是着重高端二是着重高端
實驗實驗。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

散裂中子源應用

■■中國散裂中子源位於東莞中國散裂中子源位於東莞
大朗鎮大朗鎮。。 資料圖片資料圖片

原 理

■■去年去年77月月11日日，，國家主席國家主席
習近平視察港珠澳大橋香習近平視察港珠澳大橋香
港接線港接線。。 資料圖片資料圖片


